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让让亲亲子子综综艺艺去去低低幼幼和和明明星星化化

刘雨涵

“为什么总是拿我跟别人
家的孩子比较”“忙于工作的爸
妈能不能多陪陪我”“为什么我
长得太矮，生得太胖”……最近
一档新节目《少年说》引起热议，
它让中小学生大声喊出自己的
苦恼。当人们都把镜头和聚光灯
对准了明星萌娃，这种关注青少

年心理健康的节目显得尤为可
贵，它不但折射出了更现实的亲
子教育问题，同时也让人看到了
青少年节目在当下国内综艺市
场的缺位和潜力。

想要好好做一档关注青少
年成长的节目，在当下国内综
艺语境中真不容易，因为一拍
孩子，不管是电视台还是网络
平台，大都将目光投向了明星
和萌娃。《爸爸去哪儿》拍了5
季，《妈妈是超人》也拍了3季，
就连没当过爹妈的明星们也开
始带着孩子上节目，当实习父
母练练手，比如《放开我北鼻》

《萌仔萌萌宅》等。诚然，娃娃们

的萌是很容易吸引眼球，但这
么多节目拍来拍去，无非也就
是让孩子劳动、玩游戏，翻来覆
去强调懂得分享、尊重孩子等
育儿理念，甚至有时候变成了
对明星私生活的窥探。

而《少年说》则将目光投向
了现实生活，展现孩子的故事
和心声。如，走进留守儿童学
校，除了展现一般留守儿童苦
守父母归来的刻板印象外，更
重要的是倾听他们的苦恼和心
愿。抱怨妈妈拿走压岁钱的女
孩，其实是希望妈妈以后不要
再打麻将了，“只要妈妈不打麻
将，我愿意把我所有的压岁钱

都给她。”这一刻似乎让人感觉
母女位置颠倒，原来孩子这么懂
事！有的小男生则苦恼自己长得
太矮了，有的学生则倾诉家庭经
济条件不足以支撑肥胖症的治
疗费用。“同学们能不能监督我
减肥呢？”这些烦恼让人看到留
守儿童们的多面性格，他们也有
着最普通的烦恼，我们对他们不
该只是投以怜悯的目光，更要关
注他们真实的精神状态。

虽然之前也有《变形记》这
样关注青少年成长的节目，但
是其穷学生、富学生交换生活
的模式还是过于片面，且往往
追求狗血戏剧感。《少年说》画

风为之一变，对现在的家庭教
育具有实际的参考意义。尤其
是节目中有的学生抱怨妈妈总
是拿自己与别人家的孩子做比
较，打击了自己的自信；有的孩
子则反感因为成绩下滑被停掉
了最爱的拉丁舞课。看完节目
后，不少观众开始反思自己的
教育方式，大家讨论得很热烈。

在综艺节目中，萌娃们固
然可爱，但是看多了也会腻，让
亲子节目从低幼化、明星化的
套路中解脱出来，真正像《少年
说》一样关注“少年维特的烦
恼”，引发人们深层次的思考，
则是亲子综艺要努力的方向。

拒绝堆砌大咖和流量，播放平台拥堵难消化

网网剧剧追追求求的的金金字字招招牌牌该该是是““精精品品化化””
如今网络平台公司已经跑赢了电视台，也跑赢了传统电影企业，成为资

本聚集的高地，更有责任拍好戏。在上海国际电影电视节上，“网络影视精品”
的话题不止一次地被各大视频网站和影视公司相关负责人提及。

大咖和流量
不再是必选项

截至去年底，我国网络视频用户
已达5 . 79亿，在全体网民中占75%。
不断壮大的用户规模，对网络视频平
台的内容等提出了更高的要求。在日
前的“网络影视精品发展论坛”上，腾
讯视频总编辑、企鹅影视高级副总裁
王娟指出，网络内容在2018年进入
了一个新时代，同时也迎来了四大变
化：“首先，规模之变：用户数量持续
增长，上半年增长了百分之十，但伴
随着高速上涨的播放量，用户时长的
增长速度却变缓。其次，用户之变：网
络平台的用户爱憎分明，喜欢的就付
费，对‘注水作品’零容忍。第三，类型
之变：短视频崛起，这个趋势不容小
觑。第四，内容之变，全民爆款门槛提
高，细分精品成为刚需。”

随着网络的繁荣，关于互联网平
台自制作品也出现了“唯大咖论”“唯
流量论”“唯话题论”等声音，对此，王
娟澄清了行业对平台理解的误区。

“故事和剧本是最重要的。如果某一
个影视公司只拿一个堆砌大咖明星
的PPT来做方案沟通，我们是拒绝的。
坦白讲，流量明星有号召力，但当这
种膨胀或者一夜爆红的价值已经超
过了平台长远健康发展的天花板时，
还是要忍痛割爱的。”王娟认为，现在
各大平台已经逐步回归到理性看待艺
人、演员在作品中的付出和投入产出
的问题。优酷事业群剧集中心总经理
马筱楠也表示，“在未来主控的项目
中，可能会起用更多新演员。”

而对于版权剧的选择同样如此，
据王娟介绍，“我们追求的是流量与
口碑双丰收，不仅仅是流量而已。”至
于“话题性”，王娟则认为，话题很重
要，但必须是正能量和积极的话题，

“不能为了噱头而刻意制作话题，这
是我们的底线。”

播放平台
已经相当拥堵

在“网络剧如何精品化”论坛上，
骨朵传媒创始人王蓓蓓提到，在最近
的40天内，有35部剧在网络平台播
出，这是过去不曾见过的。同一时间
数量庞大的电视剧一齐上线的“盛
况”时有发生，网络平台真的能完全
消化吗？王娟说，“这样一个数量可能
比过往十年，甚至过往五年，都是一

个翻了好几倍的数字。原来同时段，
观众可以选择的剧应该不会超过10
部，但现在三家互联网平台，再加整
个电视网络，这个数字就很震撼了，
一个用户可以同时选择35部，甚至更
多的剧来看。如何在第一集就引人入
胜？还是回归到质量上面。”王娟预
测，真正的全民爆款会越来越难，但
精品还是可以做得到的。

马筱楠也意识到，现在“播放赛
道已经相当拥堵”，但也存在许多无
效播放，于是，目前网络剧精品化的
需求比任何时候都强烈。“可能视频
网站并不需要那么大量的剧，但是需
要精品。如果整个市场上的制作团队
再一味地提前投入，或者以量式投
入，将来会在整个产销上存在不平衡
的现象，会有很多投入的项目滞销，
大家还要冷静地预见一下未来整个
播放的情况。”

精品网剧
拒绝跟风向钱看

如何制作精品网络剧？几位业内
大拿同时提到了故事和内容至上的
原则。导演白一骢直言，当有一天互
联网开始拼咖的时候，就进入了困难
时期，而这一天好像已到来了，“我想
起了2014年、2015年，那时候我们确
实有很多作品，真的没有大咖，真的
没有拍很长，但是一样过得很好。我
们想做精品的话，多投点新人吧，大
咖自然而然没那么贵了，没那么难伺
候了。”

王娟更是直接给出了 5个“不
要”，“第一，千万不要粗制滥造，不要
注水剧；第二，千万不要恶意或者特
别狗血的内容，因为用户沉淀不下
来，完全不会有代入感；第三，整个行
业在认真创作这件事情上不要向钱
而生；第四，一类题材火了，我们经常
能看到十个或者二十个类似的提案，
不要跟风；第五，在项目和提案的介
绍书上，不要唯大咖论，大咖到底能
投入多少专业精神？这个才是关键。”

（冯遐）

天天娱评

近年来，《最好的我们》《白夜追凶》等热门网剧全部出自年轻的制作公司。潘粤明凭借《白夜追凶》

刚刚获得“网络剧年度实力男演员”的大奖。
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